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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORME 
 
RINDE IEEQ CUENTAS A LA CIUDADANÍA Y GARANTIZA ELECCIONES CON INTEGRIDAD 
A 72 días de la elección más grande en la historia de México, el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) trabaja con la ciudadanía para organizar elecciones conforme a los más altos estándares y 
principios de la democracia, afirmó la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez al presentar el informe 
de labores del organismo durante 2023. “El Instituto trabaja día a día, con integridad y convicción 
democrática. Contamos con un equipo con las competencias técnicas y la eficiencia que se requiere para 
desempeñar nuestras funciones con altura de miras”, afirmó. La presidenta estuvo acompañada por las 
consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros 
Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como el 
secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, integrantes del Consejo General. Además, contó con la 
presencia de Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, secretario de gobierno del Poder Ejecutivo; Mariela Ponce 
Villa, magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado; Luis Gerardo Ángeles Herrera, 
presidente de la 60 Legislatura del Estado; Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del 
Instituto Nacional Electoral (INE), y Norma Jimenez Fuentes, presidenta del Tribunal Electoral del Estado, a 
quienes hizo entrega del informe presentado. En su mensaje, la presidenta indicó que el Consejo General 
celebró 26 sesiones, en las que aprobó 63 acuerdos y 14 resoluciones, entre las que destacó el registro de un 
partido político local; las políticas institucionales de igualdad de género, inclusión y no discriminación; el 
calendario electoral y la normatividad para dar certeza al proceso electoral, así como garantizar los derechos 
político-electorales de la ciudadanía. Añadió que las 14 comisiones permanentes y transitorias sesionaron en 
70 ocasiones para dar cauce a la agenda institucional en temas como: organización electoral, educación 
cívica y participación, fiscalización, inclusión, vinculación, transparencia y tecnologías de la información, 
igualdad sustantiva, jurídico, formación del funcionariado y asuntos del proceso electoral. A fin de fortalecer 
la cultura democrática y la formación de ciudadanía, detalló que se realizaron más de mil actividades en los 
18 municipios de la entidad, con la participación directa de más de 145 mil personas entre niñas, niños, 
jóvenes, mujeres, docentes, madres y padres de familia e integrantes de grupos de atención prioritaria. En 
materia jurídica, compartió que fueron sustanciados 56 procedimientos sancionadores por posibles 
infracciones a la normatividad electoral, los cuales fueron remitidos al tribunal electoral local para su 
resolución. Además, de la emisión de 34 pronunciamientos sobre medidas cautelares y 122 actas de oficialía 
electoral. Subrayó que el Instituto cumplió al 100 por ciento con las obligaciones de transparencia, al tiempo 
que dio trámite a la totalidad de las solicitudes de información y de protección de datos personales recibidas, 
en un plazo menor al establecido en la normatividad aplicable. Aseguró que, conforme al principio de 
máxima publicidad, se difundió la actividad cotidiana del Instituto y la relacionada con el proceso electoral 
por diversos medios, a fin de motivar la participación de la ciudadanía. En el mismo sentido, reconoció el 
acompañamiento permanente de los medios de comunicación y su labor indispensable para el 
fortalecimiento de la democracia. Con respecto al ejercicio de los recursos financieros, la presidenta 
manifestó que estos fueron administrados con eficacia, eficiencia, economía, transparencia y honradez, toda 
vez que la ética es la brújula que dirige las acciones al interior del organismo. Explicó que, derivado de 
sanciones impuestas a los partidos políticos, se transfirieron 39.2 millones de pesos al Consejo de Ciencia y 
Tecnología del Estado de Querétaro. Sobre las actividades preparatorias del Proceso Electoral Local 2023-
2024, para la renovación de 25 diputaciones locales y los 18 ayuntamientos, refirió la integración e 
instalación de 27 Consejos Distritales y Municipales, la elaboración de materiales y documentación electoral, 
así como los avances en el desarrollo e implementación del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), entre otras actividades. De igual manera, resaltó la eficaz coordinación y colaboración 
con el INE, organismos electorales locales y federales, el TEEQ, la Fiscalía General del Estado, el Poder 
Judicial del Estado, la Secretaría de Educación en el Estado, la USEBEQ, autoridades en materia de seguridad, 
instituciones educativas, medios de comunicación, entre otras. “Nuestro faro es brindar certeza de que el 
voto que van a emitir el próximo 2 de junio, cuente y sea plenamente respetado; pues este Instituto trabaja 
permanente e intensamente para organizar elecciones libres y auténticas”, sostuvo. El acto de rendición de 
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cuentas celebrado en el Teatro Experimental del Querétaro Centro de Congresos reunió a autoridades de los 
tres órdenes de gobierno, integrantes del Instituto; representantes de partidos políticos, organizaciones de 
la sociedad civil, organismos autónomos, instituciones electorales, universidades y medios de comunicación; 
así como público en general. El documento “Informe Anual 2023” se encuentra disponible para su consulta: 
ieeq.mx. (EUQ 1 y 3, N 1, QS 1) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/03/22/nuestro-faro-es-brindar-la-certeza-de-que-todo-voto-
cuente-en-junio/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/49802-garantiza-ieeq-elecciones-con-integridad 
 
https://aiplay.mx/?p=2903 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-
integridad 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/03/21/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-
elecciones-con-integridad/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/ieeq-garantiza-elecciones-con-integridad-grisel-muniz/ 
 
https://www.noventagrados.com.mx/rumbo-al-2024/ieeq-garantiza-elecciones-con-integridad-grisel-
muniz.htm 
 
https://informequeretano.com/2024/03/21/garantiza-ieeq-elecciones-integras/ 
 
https://circulonoticias.com/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/ 
 
https://queretaro24-7.com/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/ 
 
https://elperiodico.mx/?p=3653 
 
https://ladehoy.com.mx/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/ 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/03/21/garantiza-el-ieeq-elecciones-con-integridad/ 
 
https://lalupa.mx/2024/03/21/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/ 
 
DESTACA LA PARTICIPACIÓN CÍVICA Y TRANSPARENCIA EN INFORME DEL IEEQ 
A 72 días de dar inicio el proceso electoral para elegir Presidenta de México, el instituto electoral del 
estado de Querétaro IEEQ lleva a cabo su informe de rendición, por parte de la Consejera Presidenta Grisel 
Muñíz Rodríguez. En voz de la Consejera Presidenta para contar con una democracia plena y paritaria, es 
indispensable contar con una auténtica participación de la ciudadanía, en un entorno en el que las personas 
puedan ejercer libremente sus derechos; por ello se destaca que se realizaron 1,096 actividades en todo el 
estado, en las que participaron 145 mil, 941 personas. “Se elaboraron y ejecutaron los programas de 
educación cívica electoral en las cuales la paridad de género e inclusión, así como el respeto a los derechos 
humanos de las mujeres en el ámbito , fueron ejes rectores en nuestro quehacer institucional”, expresó. La 
consejera presidenta aprovechó el espacio para hacer una invitación a la ciudadanía a salir a votar este 02 de 
junio “seamos replicadores de que en Querétaro estamos construyendo de la mano de las instituciones un 
entorno seguro para que todas y todos podamos emitir nuestro voto desde la corresponsabilidad social que 

https://elperiodico.mx/?p=3653
https://ladehoy.com.mx/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/
https://tiemposrj.com.mx/2024/03/21/garantiza-el-ieeq-elecciones-con-integridad/
https://lalupa.mx/2024/03/21/rinde-ieeq-cuentas-a-la-ciudadania-y-garantiza-elecciones-con-integridad/
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se requiere para seguir siendo referente en el país de participación democrática”, señaló. Muñiz Rodríguez 
destacó que para el presente periodo electoral el Instituto Electoral de Querétaro cuenta con el equipo 
necesario para brindar certeza del voto a la ciudadanía, destacando la incorporación de Inteligencia artificial 
dentro del sistema PREP. “Orgullosamente les compartimos que se incorporó la inteligencia artificial dentro 
del sistema PREP lo cual fue validado por el INE”, añadió. Refirió que el uso de la tecnología en el proceso 
electoral es fundamental y que utilizando estas herramientas en el PREP se genera mayor confianza en la 
entrega de los resultados el día de la elección. Para ello dijo, se realizaron convenios con 5 instituciones 
académicas y de investigación de la entidad. Estas instancias corresponden al Centro de Investigación y 
Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional Unidad Querétaro, Universidad Tecnológica de 
Corregidora, Universidad Anáhuac, Universidad Autónoma de Querétaro y Tecnológico Nacional de México. 
“Gracias a dichas instituciones por aportar generosamente sus conocimientos técnicos y científicos en 
beneficio de la sociedad en Querétaro y de la democracia”, aseguró Muñiz Rodríguez. A través del informe se 
informó que durante el 2023 el Consejo General celebró 26 sesiones, en acompañamiento de las 
representaciones de los partidos políticos. En estas sesiones se aprobaron 63 acuerdos y 14 resoluciones 
entre las que destacan: el registro de un partido político local; políticas institucionales de igualdad de 
género, inclusión y no discriminación; el calendario; los lineamientos para el registro de candidaturas 
independientes; lineamientos en materia de elección consecutiva; lineamientos que garantizan el principio 
de paridad; y los lineamientos para el registro de candidaturas. En este evento se contó con la presencia del 
Secretario de Gobierno , Carlos Alberto Alcaraz , en representación del Gobernador Mauricio Kuri González, 
Autoridades Estatales, Alcaldes, Senadores así como Diputados Federales y Locales. (AD 1 y 12) 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/03/21/destaca-la-participacion-civica-y-transparencia-en-informe-del-
ieeq/ 
 
DEFENDERÁ IEEQ DEMOCRACIA 
Por Gualita Jiménez 
La presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz 
Rodríguez, brindó el correspondiente informe de actividades en su segundo año al frente de este organismo; 
que estará encargado de vigilar la elección de 15 diputaciones de mayoría relativa, 10 diputaciones de 
representación proporcional, 18 presidencias municipales y 148 regidurías en este 2024. Al recordar que 
esta será una de las elecciones más grandes de la historia de México, resaltó que este año estará lleno de 
retos, para preservar y garantizar la democracia en lo local, y dar cumplimiento así a la voluntad de los 
queretanos este 2 de junio. “Como Instituto Electoral, la democracia es y será siempre nuestra guía. Estamos 
concentradas y concentrados en organizar este proceso electoral local 2023-2024, porque creemos en las 
instituciones y nuestra vocación es organizar elecciones limpias, impecables e íntegras para Querétaro. Por 
eso aprovecho el espacio para invitarles a salir a votar este próximo 2 de junio, seamos replicadores de que 
en Querétaro estamos construyendo de la mano de las instituciones un entorno seguro para que todas y 
todos podamos emitir nuestro voto desde la corresponsabilidad social que se requiere para seguir siendo 
referente en el país de participación democrática”, argumentó. Dentro de las actividades logradas en 2023, 
como preparativas al proceso electoral, Muñiz Rodríguez destacó la creación de un nuevo partido político 
local, la aprobación de las políticas institucionales de igualdad de género, el principio de paridad, y la 
inclusión y no discriminación. Ello, a lo largo de 26 sesiones del consejo general, en acompañamiento de las 
representaciones de los partidos políticos. En estas sesiones se aprobaron 63 acuerdos y 14 resoluciones. De 
este trabajo, también resaltó la consolidación del Sistema “Candidatos y candidatas: conóceles”; que busca 
difundir las plataformas políticas de los candidatos a los cargos locales. Al recordar que el IEEQ tramita, 
sustancia y da seguimiento a los procedimientos sancionadores, así como a los medios de impugnación en la 
materia electoral, Grisel Muñiz reportó que la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos sustanció 56 
procedimientos, de los cuales 30 fueron ordinarios y 26 especiales.  Además, emitió 34 pronunciamientos 
sobre medidas cautelares y generó 122 actas de oficialía electoral en las que certificaron hechos o actos. (PA 
3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/defendera-ieeq-democracia/ 
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IEEQ RINDE INFORME ANUAL 2023 
Por Kevyn Mascott 
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, 
rindió el informe de actividades del organismo correspondiente a 2023, en donde destacó que se realizaron 
26 sesiones del Consejo General, en las cuales se llegó a 63 acuerdos y 14 resoluciones. Dentro de las 
actividades se realizó el registro de un partido político local, la política institucional de igualdad, inclusión y 
no discriminación, el calendario electoral, los lineamientos para el registro de candidaturas independientes, 
los lineamientos en materia de elección consecutiva, los lineamientos que garantizan el principio de paridad 
y los lineamientos para el registro de candidaturas. En innovación tecnológica, mencionó que se incorporó la 
inteligencia artificial para el PREP 2024, acción que fue validada por el Instituto Nacional Electoral (INE). 
Además, realizó convenios de colaboración con 5 instituciones (Centro De Investigación y de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico Nacional Unidad Querétaro, Universidad Tecnológica de Corregidora, 
Universidad Anáhuac, Universidad Autónoma de Querétaro y el Tecnológico Nacional de México). En materia 
electoral, recordaron que el 20 de octubre de 2023 inició el proceso electoral local 2023-2024, para el cual 
reclutaron a 267 personas para las Consejerías (66% mujeres), 27 personas para las Secretarías Técnicas 
titulares y 64 suplentes (53% mujeres). Asimismo, el Instituto firmó un convenio de colaboración con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y la USEBQ para usar algunas instalaciones educativas para la 
instalación de 3 mil 148 casillas para que voten más de 1 millón 800 mil personas. En cuanto a obligaciones 
de transparencia, cumplieron en un 100% con sus obligaciones de transparencia con un promedio de 11.5 
días de respuesta por solicitud, cuando el periodo máximo de respuesta de los sujetos obligados es de 20 
días. Por otro lado, informaron que 178 personas trabajaron en el IEEQ durante 2023. De igual forma, el 
organismo transfirió 39 millones 202 mil 604 pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de 
Querétaro (CONCYTEQ) derivado de sanciones impuestos a partidos políticos y conforme a la normatividad 
aplicable. Además, en conjunto con la Comisión de Transparencia se realizaron las actividades para el 
adecuamiento del Sistema Candidatas y Candidatos Conóceles para transparentar la información de las 
candidaturas en el presente proceso electoral local. También durante 2023 se emitieron 122 boletines de 
prensa y se divulgaron 7 mil promocionales en radio y televisión. A su vez, editaron la Revista Expresiones y 
produjeron el programa Expresiones para Elegir. En materia de educación electoral, compartió que la 
Dirección de Educación Cívica y Participación realizó mil 96 actividades de educación cívica electoral en todo 
el estado, en las cuales participaron 145 mil 941 personas. En materia jurídica, difundió que la Dirección 
Ejecutiva de Asuntos Jurídicos sustanció 56 procedimientos (30 ordinarios y 26 especiales), emitió 34 
pronunciamientos sobre medidas cautelares y generó 122 actas de Oficialía General en las que certificaron 
hechos o actos. Posteriormente, Muñiz Rodríguez finalizó su intervención: "Aprovecho el espacio para 
invitar a la ciudadanía a salir a votar este próximo 2 de junio. Seamos replicadores de que en Querétaro 
estamos construyendo, de la mano de las instituciones, un entorno seguro para que todas y todos podamos 
emitir nuestro voto desde la corresponsabilidad social que se requiere para seguir siendo un referente en 
nuestro país de participación democrática. Hagamos de este proceso el proceso electoral más grande de 
nuestra historia", enfatizó. 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/ieeq-rinde-informe-de-actividades-del-2023/505817 
 
LLAMA IEEQ A DEFENDER EL SISTEMA DEMOCRÁTICO CON CONGRUENCIA Y VALORES 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) organizará elecciones limpias, impecables e íntegras 
en este proceso electoral, destacó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del IEEQ, quien llamó a la ciudadanía a 
salir a votar este próximo 2 de junio. En el marco de su informe de actividades, indicó que se deberá 
defender el sistema democrático con congruencia y valores, y subrayó que el proceso electoral local es 
organizado por personas expertas y profesionales. “Sentirnos con la confianza de que el proceso electoral es 
organizado por personas servidoras públicas expertas y profesionales que amamos a nuestro país y a 
nuestro estado, que trabajamos con autonomía e independencia; de recordar que el diálogo y la tolerancia 
abren fronteras y construyen puentes; de recordar que hemos construido un sistema democrático que nos 
toca defender con nuestra congruencia y actuar en el día a día”, comentó. La presidenta señaló que se trabaja 
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para contar con entornos seguros para que todas las personas puedan emitir un voto con tranquilidad en la 
jornada electoral, con el objetivo de que Querétaro sea un referente de participación democrática. “Por eso 
aprovecho el espacio para invitarles a salir a votar este próximo 2 de junio, seamos replicadores de que en 
Querétaro estamos construyendo de la mano de las instituciones un entorno seguro para que todas y todos 
podamos emitir nuestro voto desde la corresponsabilidad social que se requiere para seguir siendo 
referente en el país de participación democrática”, precisó. (DQ 1 y 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/llama-ieeq-a-defender-el-sistema-democratico-
con-congruencia-y-valores-11634118.html 
 
GARANTIZARÁ INSTITUTO ELECTORAL ELECCIONES LIBRES Y TRANSPARENTES EN QUERÉTARO 
Por Katia Santoyo 
Durante el informe anual de actividades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
principalmente se resaltó la importancia de cumplir con los principios de democracia, cosa que la institución 
mantendrá para que las próximas elecciones cumplan con ser auténticas, libres y transparentes. Se hizo 
mención de que la ciudadanía debe sentirse orgullosa por el legado histórico que tienen las y los mexicanos, 
respecto a que el proceso electoral es organizado por servidores públicos expertos y profesionales que 
trabajan con autonomía e independencia. «Como Instituto Electoral, la democracia es y será siempre 
nuestra guía. (…) creemos en las instituciones y nuestra vocación es organizar elecciones limpias, 
impecables e integras para Querétaro», enfatizó Grisel Muñíz Rodríguez, presidenta del IEEQ. También se 
aprovechó el informe anual 2023, para invitar a que las personas salgan a votar el próximo 2 de junio, para 
que el estado consiga ser referente en el país en cuanto a participación democrática. «Trabajamos día a día 
unidas y unidos por un objetivo en común, organizar elecciones conforme a los más altos estándares y 
principios de una democracia», destacó la presidenta Grisel Muñíz. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/03/21/garantizara-instituto-electoral-elecciones-libres-y-
transparentes-en-queretaro/ 
 
ORGANIZAMOS ELECCIONES LIMPIAS E ÍNTEGRAS: IEEQ 
Por Mónica Gordillo 
La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, aseguró que la mejor manera de defender la democracia es a través del 
ejercicio de los valores. “Nuestra vocación es organizar elecciones limpias, impecables e íntegras para 
Querétaro”, aseguró la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz 
Rodríguez, durante la rendición del informe anual del órgano electoral local correspondiente al 2023, que se 
efectuó en el Teatro Experimental del Querétaro Centro de Congresos. Asimismo, tras recalcar que el IEEQ se 
encuentra concentrado en el proceso electoral local 2023-2024, externó que la mejor manera de defender la 
democracia es a través del ejercicio de los valores y de confiar que el proceso electoral es organizado por 
personas “servidoras públicas expertas y profesionales”. “Por eso aprovecho el espacio para invitarles a salir 
a votar este próximo 2 de junio, seamos replicadores de que en Querétaro estamos construyendo de la mano 
de las instituciones un entorno seguro para que todas y todos podamos emitir nuestro voto desde la 
corresponsabilidad social que se requiere para seguir siendo referente en el país de participación 
democrática”, afirmó. Como parte del informe, reportó que, el año pasado, la Dirección Ejecutiva de Asuntos 
Jurídicos sustanció 56 procedimientos: 30 ordinarios y 26 especiales. Además, emitió 34 pronunciamientos 
sobre medidas cautelares y generó 122 actas de oficialía electoral en las que certificaron hechos o actos. 
Detalló que el Consejo General celebró 26 sesiones, en las que aprobó 63 acuerdos y 14 resoluciones, entre 
las que destacó: el registro de un partido político local; las políticas institucionales de igualdad de género, 
inclusión y no discriminación; el calendario electoral y la normatividad para dar certeza al proceso electoral, 
así como garantizar los derechos político-electorales de la ciudadanía. Agregó que las 14 comisiones 
permanentes y transitorias sesionaron en 70 ocasiones en total. Al informe acudió en representación del 
gobernador, el secretario de Gobierno del estado; además de la presidenta del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado. (CQRO 3) 
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https://www.codigoqro.mx/local/2024/03/21/organizamos-elecciones-limpias-e-integras-ieeq/ 
 
MÁS DE 39 MILLONES DE PESOS SE TRANSFIRIERON AL CONCYTEQ POR DE SANCIONES: IEEQ 
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
En su informe anual 2023, la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel 
Muñiz Rodríguez, mencionó que se transfirió un total de 39 millones 202 mil 604 pesos al Consejo de Ciencia 
y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ); señaló que este monto se recaudó por medio de las 
sanciones impuestas a los partidos políticos. Puntualizó que este monto se destinó a proyectos científicos y 
tecnológicos que abonaron a brindar las soluciones correspondientes a las problemáticas de Querétaro; cabe 
resaltar que estos proyectos los realizó CONCYTEQ. En cuanto a las labores en la Dirección Ejecutiva de 
Asuntos Jurídicos de su instituto, mencionó que en total se obtuvieron 56 procedimientos, dentro de los 
cuales 30 fueron de carácter ordinario y 26 especiales. “Los recursos otorgados al CONCYTEQ fueron 
destinados a diversos proyectos científicos y tecnológicos con el propósito de aportar soluciones a las 
problemáticas de Querétaro en esta materia”, indicó Muñiz Rodríguez. También destacó que se analizaron 
los informes financieros de tres organizaciones civiles que pretendieron formar cada uno un partido político 
local; cabe recordar que únicamente una organización logró formarse como partido político, el cual se 
denomina Querétaro Seguro. Las principales acciones que destacó en el informe fueron: el registro de un 
partido político local; las políticas institucionales de igualdad de género, inclusión y no discrimincacipin; el 
calendario electoral; los lineamientos en materia de elección consecutiva; los lineamientos que garantizan el 
principio de paridad; y por último, los lineamientos para el registro de las candidaturas. También resaltó la 
labor de seleccionar entre 685 personas aspirantes a 267 para darles el puesto de consejeros electorales; 
puntualizó que dentro de esta selección el 66% de las personas designadas son mujeres y el 27% pertenecen 
a grupos de atención prioritaria. En cuanto a las Secretarías Técnicas, señaló que se tuvieron a 210 
aspirantes y fueron 27 personas a quienes se les asignó el puesto como titular en está área del instituto, 
mientras que a otras 64 se les dio el cargo de suplentes. También agregó que se firmó el Convenio General de 
Apoyo y Colaboración en materia electoral entre el Instituto Nacional Electoral, la Fiscalía General del Estado 
de Querétaro, El Poder Judicial del Estado de Querétaro y el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro; lo 
anterior para tratar temas de seguridad en el presente proceso electoral. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/03/mas-de-39-millones-de-pesos-se-transfirieron-al-concyteq-por-
de-sanciones-ieeq/ 
 
IEEQ GARANTIZA ELECCIONES LIMPIAS E ÍNTEGRAS 
Por Nancy Burgos 
A 72 días de las elecciones, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, está comprometido en 
garantizar elecciones limpias, impecables e íntegras para Querétaro, sostuvo la presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez, durante el informe anual de actividades. Subrayó que se asume con alto grado de compromiso la 
responsabilidad de la credibilidad en los comicios, por lo que día a día trabaja con integridad, y convicción 
democrática. “Como Instituto Electoral, la democracia es y será siempre nuestra guía. Estamos 
concentradas y concentrados en organizar este proceso electoral local 2023-2024, porque creemos en las 
instituciones y nuestra vocación es organizar elecciones limpias, impecables e integras para Querétaro”. En 
este mismo marco, llamó a defender la democracia ejerciendo los valores y congruencia, y al ejercicio del 
voto el próximo 2 de junio, y hacer de Querétaro un referente de participación a nival nacional. “Seamos 
replicadores de que en Querétaro estamos construyendo de la mano de las instituciones un entorno seguro 
para que todas y todos podamos emitir nuestro voto desde la corresponsabilidad social que se requiere para 
seguir siendo referente en el país de participación democrática”. Para este proceso, que dijo será el más 
grande la historia del país, resaltó la incorporación de la Inteligencia Artificial al PREP, con lo que la entidad 
será un referente a novel nacional. Aunque se trata de una prueba piloto, con 700 actas, precisó que se trata 
de un desarrollo del propio instituto y que busca agilizar los tiempos y el proceso para dar a conocer los 
resultados preliminares a la ciudadanía. Entre las acciones realizadas en el año informado, destaca la 
sustanciación de 56 procedimientos, 30 ordinarios y 26 especiales, así como la emisión de 34 
pronunciamientos sobre medidas cautelares. El cumplimiento al 100% de las obligaciones en materia de 
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transparencia, la realización de mil 096 actividades en materia de educación cívica y participación, y la 
entrega de 39 millones 202 mil 604 pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro. En 
este evento se contó con la presencia que contó con la presencia de Mariela Ponce Villa, magistrada 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado; Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, secretario de 
gobierno del Poder Ejecutivo; Luis Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la 60 Legislatura del Estado; Ana 
Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, y Norma Jiménez 
Fuentes, presidenta del Tribunal Electoral del Estado. (P principal y 2) 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/03/22/el-ieeq-garantiza-que-habra-elecciones-limpias-
el-2-de-junio-en-queretaro/ 
 
INTEGRA IEEQ INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN EL PREP 
Por Nayeli Hernández 

El IEEQ se colocará a la vanguardia durante este proceso electoral, a nivel país, por la implementación de 
inteligencia artificial como parte del Programa Resultados Electorales Preliminares, una tecnología que, 
además, ha sido desarrollada en su totalidad por el propio instituto, informó Raúl Islas, director de 
Tecnologías de la Información del IEEQ. Raúl Islas Matadamas, director de Tecnologías de la Información del 
IEEQ, detalló que será el próximo 2 de junio cuando se llevará a cabo la primera prueba piloto dentro de un 
proceso electoral en el país, para lo que serán seleccionados 700 actas en diferentes distritos de la entidad, 
las cuales serán procesadas a través de la IA. “La digitalización se hace a través de dispositivos móviles pero 
no es ahí donde opera la inteligencia artificial, estas imágenes son captadas a través de estos dispositivos, 
son enviadas a nuestro centro de captura y verificación, y nosotros las enviamos al reconocimiento mediante 
inteligencia artificial, es decir, no se procesan en nuestro centro de datos principal”, explicó. Aunque la 
utilización de esta tecnología durante la jornada electoral será considerado una “prueba piloto”, el experto 
indicó que esta tecnología se ha venido probando desde el año pasado, además de que, previo al 2 de junio. 
Se llevarán a cabo otras pruebas hasta garantizar al menos un 95 por ciento de certeza. “Tenemos una 
cobertura, una muestra representativa que se seleccionan actas en todos los distritos y municipios de la 
entidad y luego que se tenga un nivel de confianza de al menos 95%, entonces, con base en los cálculos 
estadísticos que el comité ha determinado, a más tardar el 15 de abril estará llevándose a cabo el sorteo y de 
acuerdo al número de actas que se tienen previstas en la entidad, a instalarse el próximo 2 de junio, estamos 
pensando que son 700 actas las que dan estos números”, explicó. Para garantizar la confianza en esta 
herramienta tecnológica, indicó que el programa está siendo auditado por el Centro de Física Aplicada y 
Tecnología Avanzada de la UNAM. Campus Juriquilla, quienes serán los encargados de analizar las 
vulnerabilidades que en su caso pudiera tener el PREP y, de encontrarlas, el IEEQ tendrá la obligación de 
subsanar todas estas vulnerabilidades que se encuentran a fin de que, previo a los simulacros que se lleven a 
cabo el 12, 19 y 26 de marzo, ya se tengan solventada cualquier situación. Agregó que la intención es realizar 
32 mil pruebas antes de ponerlo a funcionar el día de la elección. Al final de este proceso, abundó que se 
elaborará un informe que se dará a dar a conocer a la ciudadanía “donde vanos nosotros a determinar los 
tiempos de este procesamiento, la eficiencia también de estos modelos y lo que buscamos es, en principio, 
tener un PREP mucho más rápido, que dé resultados a la ciudadanía y, por supuesto, disminuir recursos en 
un futuro”. “Esto coloca a Querétaro a la vanguardia, es un tema inédito, es la primera vez que se lleva a cabo 
por un Instituto Electoral, donde se incorpora inteligencia artificial en los procesos electorales y máxime en 
el Programa de Resultados Electorales Preliminares (…) El IEEQ, en comisiones de organización electoral y 
capacitación electoral, determinó dar el visto bueno para que Querétaro lleve a cabo esta prueba piloto y es 
una tecnología de vanguardia que coloca en Querétaro como pionero en estos temas de inteligencia 
artificial”, detalló. Agregó que además Querétaro es el único estado del país que cuenta con su propio sistema 
PREP, un programa que fue solicitado en esta elección por el Instituto Electoral de Aguascalientes, por lo que 
la tecnología desarrollada en Querétaro será aplicada en este año por dos entidades del país. A este respecto, 
la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, resaltó que la implementación de IA en el proceso 
ya fue aprobado por el Instituto Nacional Electoral (INE), el cual incluso está analizado su adición al PREP 
nacional. (NQS 1) 
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DESTACA IEEQ INCORPORACIÓN DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN EL PREP DURANTE INFORME 
Por Nancy Burgos 

La incorporación de la inteligencia artificial en el PREP, fue uno de los elementos que resaltó la presidenta 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro Grisel Muñiz, durante su informe anual de actividades. 
Destacó que Querétaro será la primera entidad en aplicar esta tecnología, que será un nuevo sistema para la 
lectura de las actas, sin que se excluya el factor humano, y que además ha sido una propuesta avalada por el 
Instituto Nacional Electoral.  “Es un desarrollo propio del instituto y es uno de los avances que se tienen en la 
materia (…) hoy el uso de la tecnología en los procesos electorales es fundamental y justamente el PREP es el 
mejor ejemplo”, dijo.  Raúl Islas Matadamas, director de tecnologías de la información del Instituto, 
puntualizó que cerca de 700 actas se van a capturar con este modelo de verificación, ya que se trata de una 
prueba piloto con una muestra representativa, y de acuerdo con el número de actas de todo el estado se 
realizará un sorteo el 15 de abril para identificar en cuales operaría la Inteligencia Artificial.  “Buscamos 
tener un PREP mucho más rápido y que dé resultados más prontos a la ciudadanía y disminuir recursos a 
futuro (…) Vamos a llevar a cabo pruebas a partir del 16 de abril, estaremos realizando poco más de 32 mil 
ejercicios de prueba”, ahondó.  Remarcó que se trata de un tema inédito que pone a la vanguardia al estado 
de Querétaro, y se espera que de lograr más del 95% de confiabilidad en los resultados se amplié su uso en el 
próximo proceso electoral.  IEEQ se compromete a garantizar elecciones limpias e íntegras. En este 
mismo marco, como parte del mensaje político y a 72 días de las elecciones, Muñiz Rodríguez, resaltó que el 
organismo está comprometido a tener elecciones limpias, impecables e íntegras para Querétaro.  Ello 
destacar, que el faro del órgano es brindar certeza de que el voto que se emitirá el próximo 2 de junio, cuente 
y sea plenamente respetado, por lo que se trabaja de manera constante en elecciones libres, auténticas y con 
credibilidad en los comicios, por lo que llamó defender la democracia con el ejercicio de los valores.  “Como 
Instituto Electoral, la democracia es y será siempre nuestra guía. Estamos concentradas y concentrados en 
organizar este proceso electoral local 2023-2024, porque creemos en las instituciones y nuestra vocación es 
organizar elecciones limpias, impecables e íntegras para Querétaro”.  Conminó a confiar en que el proceso 
electoral es organizado por personas servidoras públicas expertas y profesionales que aman al país, que 
trabajan con autonomía e independencia, y de recordar que el diálogo y la tolerancia abren fronteras y 
construyen puentes; y que corresponde defender con congruencia el sistema democrático.  “Por eso 
aprovecho el espacio para invitarles a salir a votar este próximo 2 de junio, seamos replicadores de que en 
Querétaro estamos construyendo de la mano de las instituciones un entorno seguro para que todas y todos 
podamos emitir nuestro voto desde la corresponsabilidad social que se requiere para seguir siendo 
referente en el país de participación democrática”. En este marco destacó que en el año informado se 
sustanciaron 56 procedimientos, 30 ordinarios y 26 especiales, además de 34 pronunciamientos sobre 
medidas cautelares, así como aprobación de determinaciones para registro de partidos políticos, políticas de 
igualdad de género, inclusión y no discriminación, lineamientos de paridad y para registros de candidaturas.   
 
https://adninformativo.mx/destaca-ieeq-incorporacion-de-la-inteligencia-artificial-en-el-prep-durante-
informe/ 
 
VIVEN PARTIDOS EN QUERÉTARO, CONFLICTOS INTERNOS RUMBO A LAS ELECCIONES 
Apartidistas ya se perciben agitadas en Querétaro. Así lo reflejaron representantes del PAN, PRI y Morena en 
la entidad, durante el informe anual del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Leonor Mejía 
Barraza, presidenta del partido blanquiazul; Graciela Juárez, diputada local del partido tricolor, y Rufina 
Benítez, dirigente del partido guinda, contaron los bemoles que agitan la vida interna de sus respectivas 
organizaciones políticas. Si bien la lideresa estatal del PAN declaró que ya ha enviado a los líderes nacionales 
de su partido los nombres de los candidatos a diputaciones locales y alcaldías, aún está pendiente la 
respuesta de confirmación. Mientras que la diputada del PRI, aunque no dio a conocer tensiones internas a 
nivel local, sí lo hizo con respecto a los altos mandos de su partido a nivel nacional, que la mantienen en un 
ánimo de inconformidad. Finalmente, la lideresa de Morena ahondó sobre el caso interno de Paloma Arce 
Islas, aspirante a la alcaldía de Querétaro, quien hace dos semanas dijo que, en caso de no ganar la 
candidatura, posiblemente la buscaría en las filas de otro partido. (CQRO 2) 
 

https://adninformativo.mx/destaca-ieeq-incorporacion-de-la-inteligencia-artificial-en-el-prep-durante-informe/
https://adninformativo.mx/destaca-ieeq-incorporacion-de-la-inteligencia-artificial-en-el-prep-durante-informe/
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REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
ASPIRANTES A CANDIDATURAS LOCALES DE MORENA PODRÍAN DARSE A CONOCER EN LOS 
PRÓXIMOS DÍAS 
Por Braulio Colin 
Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena, indicó que están a la espera de las decisiones que se den 
en el consejo nacional, donde indicó se escogerán los aspirantes a candidaturas locales y solicitó a su partido 
adelantar este proceso para presentar las listas al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). 
“Esto se maneja desde el Nacional a través de la comisión y confiamos, lógicamente, que desde allá arriba, 
pues, están atendiendo esta parte para que nos de el suficiente tiempo para que los compañeros y 
compañeras que vayan a encabezar entreguen toda su documentación e integren las plantillas de regidores, 
de regidoras y se pueda hacer todo con tiempo”, comentó. Añadió que confía en el consejo nacional de su 
partido y pidió a los morenistas en Querétaro confianza para que tengan el tiempo necesario para cumplir 
con estos requisitos y puedan definir a los aspirantes a candidaturas. Sobre las declaraciones de Paloma Arce 
sobre su participación en las siguientes elecciones, Beatriz Benítez añadió que apoya su trabajo y que apoya 
la paridad de género, pero pidió a todos los que participen respetar las encuestas. “Repito el mensaje de 
Claudia Sheinbaum, que llama a respetar las encuestas, claro que la apoyamos… Si ella (Paloma Arce) decide 
salir, está en su libertad, aunque la salida de buenos perfiles no es buena para nadie”, señaló. Respecto a las 
declaraciones de Ricardo Astudillo Suárez sobre una posible coalición con Morena y el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) en el municipio de Querétaro, la dirigente explicó que no ha tenido contacto 
con ellos y desconoce si el verde se haya acercado con la dirigencia nacional. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/03/21/aspirantes-a-candidaturas-locales-de-morena-podrian-darse-a-
conocer-en-los-proximos-dias/ 
 
MORENA APLAZA DEFINICIÓN DE CANDIDATURAS 
Por Rosalía Nieves 
El partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), determinó dar a conocer a sus candidatos a 
las presidencias municipales y diputaciones locales, el último día en que cierran los registros ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). A través de sus redes sociales, fue como se dio a 
conocer que el Consejo Nacional de Elecciones (CNE), resolverá horas antes de que concluya el plazo para la 
realización de este trámite, dado que seis estados fueron programados para esta misma dinámica de 
elección. En su documento de notificación a la militancia y simpatizantes, el partido también informó que es 
para dar cumplimiento a las disposiciones aplicables en materia de acciones afirmativas conforme a la 
respectiva normatividad local, se obedecerán las reglas de asignaciones de los espacios uninominales 
correspondientes a dichas acciones afirmativas. “Así como los espacios en las listas plurinominales 
respectivas para el efectivo cumplimiento de la presente base en el registro de las personas aspirantes se 
solicitará que manifiesten su auto adscripción a alguno de los grupos de atención prioritaria y preferente”. 
En el caso de la entidad queretana, se detalló que el día 7 de abril, es cuando se den a conocer los nombres de 
los hombres y mujeres que encabezarán las candidaturas locales, ya que antes y después se realizará este 
mismo anuncio en otros estados, como; Nayarit, Sonora, Campeche, Quintana Roo y Sinaloa. El partido 
guinda informó que con ello se estará acreditando en los términos correspondientes electoralmente, ya que 
las instancias partidistas podrán identificar y darle el tratamiento necesario al cumplimiento de las acciones 
afirmativas, argumentó. Por lo anterior, algunos los morenistas han externado en sus redes sociales su 
rechazo e inconformidad en el proceso de elección, dado que el último día para este tipo de registros en 
Querétaro, es cuando se darán a conocer los nombres, considerando que será como una de las estrategias del 
partido para evitar algún tipo de ruptura o división. (ESSJR 4) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/morena-aplaza-definicion-de-candidaturas-
11633831.html 
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SERENOS MORENOS: MORENA DEFINIRÁ CANDIDATURAS JUSTO CUANDO CIERRE REGISTROS EL IEEQ 
Por Valentín Ruíz 
A pesar de la inquietud y el vehemente deseo de conocer el nombre de hombres y mujeres que serán 
acreedores a una candidatura tanto a las Presidencias Municipales, Diputaciones Locales, Regidurías y 
Sindicaturas en Morena, se tendrá que esperar. Según la misma convocatoria lanzada por la Comisión 
Nacional de Elecciones desde el mes de noviembre del año pasado, se lee claramente que la designación en 
Querétaro para dichas posiciones será el 7 de abril próximo. Esta fecha se vuelve “peligrosa” debido a que los 
registros de las candidaturas ante el IEEQ se cierran justamente esa fecha, el 7 de abril. El Instituto Electoral 
abrirá tales registros desde el 3 de abril próximo. Por tanto, seguramente conoceremos primero las 
designaciones “pluris” que las de Mayoría. Entonces todo lo que se diga sobre quién ganó las famosas 
encuestas al interior de Morena, son meras especulaciones. 
 
https://vozimparcial.com.mx/2024/03/21/serenos-morenos-morena-definira-candidaturas-justo-cuando-
cierre-registros-el-
ieeq/224758/?utm_campaign=shareaholic&utm_medium=twitter&utm_source=socialnetwork 
 
MORENA A PRINCIPIOS DE ABRIL, DICE RUFINA 
Por Gualita Jiménez 
No será el 7 de abril cuando se den los resultados de las listas de candidaturas locales para el proceso 
electoral de Querétaro por el partido Morena; aclaró la presidenta del Comité Ejecutivo Estatal del Partido, 
Rufina Benítez Estrada. Así lo aseguró, luego de que la Comisión Nacional de Elecciones de Morena publicara 
las fechas establecidas para la difusión; sin embargo, tendrá que ser antes en Querétaro, debido a que el 
periodo de registro de aspirantes a cargos locales será del 3 al 7 de abril, ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro. “Sí viene establecida en la convocatoria, pero dice a más tardar. Lógicamente va a ser 
antes, porque el registro es del 3 al 7. Ya esperemos que próximamente se den ya los nombres; yo espero que 
a principios de la siguiente semana ya salgan”, sostuvo. Rufina Benítez aseguró que “no pasará lo que ocurrió 
en el 21”; cuando se dejaron de registrar candidatos a las alcaldías de al menos cuatro municipios, como 
Corregidora, Ezequiel Montes, Jalpan de Serra y Pinal, por no hacerlos en las fechas estipuladas por el órgano 
electoral, ni cumplir los requerimientos a tiempo. “(¿prórroga?) yo creo que no va a ser necesario. Creo que 
va a dar suficiente el tiempo; y es lo que le pedimos a los compañeros. Entendemos la preocupación, pero 
saldrá con suficiente tiempo para que no ocurra lo del 21. Sabemos que esto es muy importante, lo que se 
juega, la presidencia de la república; se tiene que tener la mejor de las organizaciones”, subrayó. Por otro 
lado, la dirigente estatal de Morena no descartó que sí haya alianza entre el Partido Verde Ecologista de 
México y su partido, en la candidatura a la presidencia municipal de la capital, abanderando a José María 
“Chema” Tapia. Pese a ello, dijo esperar a que los candidatos que sean designados en la dirigencia nacional 
sean emanados de Morena; aunque las negociaciones se han dado entre los comités nacionales de ambos 
partidos y del Partido del Trabajo, y al momento no ha habido nada oficial. Expresó públicamente su apoyo a 
Paloma Arce Islas, en caso de que los lineamientos marquen que esta candidatura se apegue a la paridad de 
género. “Sin duda, sí claro que la apoyamos; pero se tienen que atender los resultados de encuesta, porque 
ese es el método”, finalizó. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/morena-a-principios-de-abril-dice-rufina/ 
 
MORENA EN QUERÉTARO CONFÍA EN TENER DEFINIDOS A SUS CANDIDATOS CON TIEMPO 
Por Gualita Jiménez 
La dirigente estatal de Morena, Rufina Benítez aseguró que se tendrá en tiempo y forma los nombres de las y 
los candidatos a puestos de elección popular durante las próximas contiendas. “Vamos a tener con suficiente 
tiempo ya los nombres de nuestros candidatos y candidatas. El registro es del 3 al 7 de abril, esperemos que 
ya próximamente se den ya los nombres”, expresó. Mencionó que no será necesario pedirle una prórroga al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), ni tampoco se tiene la desventaja, toda vez que los 
demás partidos ya vislumbran a sus perfiles políticos. “Confiamos que están atendiendo esta parte, habrá el 
suficiente tiempo para que los compañeros y compañeras que vayan a encabezar lleven a cabo toda su 
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documentación y se pueda hacer todo con tiempo. No va a ser necesario pedir prorroga al IEEQ, va a dar 
suficiente el tiempo, entendemos la preocupación, pero saldrá con suficientemente tiempo”, refirió. 
Finalmente descartó que pudiera existir una posible desbandada al interior de Morena en Querétaro. “Se 
tiene que atender esta parte de los resultados de encuestas, porque ese es el método”, apuntó.  
 
https://plazadearmas.com.mx/morena-en-queretaro-confia-en-tener-definidos-a-sus-candidatos-con-
tiempo/ 
 
DESCARTA MORENA QUERÉTARO SOLICITAR MÁS TIEMPO PARA REGISTRAR A CANDIDATOS 
LOCALES ANTE EL IEEQ 
Por Nancy Burgos 
Luego de que la Comisión Nacional de Elecciones de Morena, informó que será hasta el 7 de abril cuando se 
den a conocer las candidaturas para distritos locales y ayuntamientos, la dirigencia estatal descartó la 
necesidad de solicitar una ampliación en el plazo de registros ante el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro. De acuerdo con el calendario electoral, el registro de candidaturas locales se realizará del 3 al 7 
de abril, sin embargo, Benítez Estrada subrayó que no sucederá lo mismo que en 2021, que no tuvieron 
candidaturas por registros tardíos. “Lógicamente tienen que ser antes del 3, yo espero que a principios de la 
siguiente semana ya salgan estos nombres. Esto se maneja desde el nacional, a través de la Comisión 
Nacional de Elección, y confiamos que estén atendiendo esta parte de que den el suficiente tiempo para que 
quienes vayan a encabezar tengan su documentación”. Señaló que, como partido, están conscientes de lo que 
se juega en este proceso federal y que se requiere la mejor de las organizaciones. A pregunta expresa sobre 
la desventaja con la que iniciarían respecto a otros perfiles ya definidos, principalmente del PRI y PAN, negó 
que exista esta situación, ya que apuntó se está trabajando constantemente. “Seguimos haciendo este trabajo 
de Morena, promoviendo al partido, y ahí están participando quienes se están promoviendo y quienes se 
inscribieron en el proceso interno. Yo no creo que vaya a afectar, se siguen visitando a las comunidades y 
buscando coordinadores municipales”, agregó. Una vez con este listado, el trabajo será de acuerdos para 
evitar rompimientos y fortalecer la unidad. 
 
https://adninformativo.mx/descarta-morena-queretaro-solicitar-mas-tiempo-para-registrar-a-candidatos-
locales-ante-el-ieeq/ 
 
MORENA EN QUERÉTARO CONFÍA EN TENER DEFINIDOS A SUS CANDIDATOS A TIEMPO 
La dirigente estatal de Morena, Rufina Benítez, aseguró que se tendrá en tiempo y forma los nombres de las y 
los candidatos a puestos de elección popular durante las próximas contiendas. Mencionó que no será 
necesario pedirle una prórroga al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), ni tampoco se tiene 
la desventaja, toda vez que los demás partidos ya vislumbran a sus perfiles políticos. 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/03/21/morena-en-queretaro-confia-en-tener-definidos-a-sus-
candidatos-con-tiempo/#google_vignette 
 
COMISIONES 
 
INFORMAN COMISIONES DEL IEEQ ACTIVIDADES ORDINARIAS Y DEL PROCESO ELECTORAL 
En sesiones de 12 comisiones del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se informaron 
actividades de carácter ordinario y vinculadas con la organización del Proceso Electoral Local 2023-2024, 
realizadas por este organismo durante el presente año. En materia de fiscalización, se informó el 
seguimiento a los procedimientos de disolución y liquidación de las asociaciones que pretendieron obtener 
su registro como partido político local, así como de organizaciones constituidas para aspirar a una 
candidatura independiente en el proceso electoral local anterior y el actual. Con respecto al Servicio 
Profesional Electoral Nacional (SPEN), se indicó que se concluyeron las actividades relacionadas con el 
otorgamiento de incentivos a personal adscrito al Servicio y se verifica el cumplimiento de metas colectivas e 
individuales. En el ámbito jurídico, se destacó que, del 21 de diciembre de 2023 al 15 de marzo del presente 
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año, el área competente llevó a cabo 20 proyectos de acuerdo, una resolución, 71 actas circunstancias de 
oficialía electoral, así como la sustanciación de 113 asuntos vinculados con procedimientos sancionadores. 
Referente a la igualdad sustantiva, se dio cuenta de la capacitación a partidos políticos para la promoción del 
liderazgo político de las mujeres y prevenir la violencia política contra las mujeres en razón de género, la 
realización de 11 talleres de género dirigidos a 563 personas, la implementación de la Calculadora de 
paridad e inclusión, así como lo relativo a la Red de Candidatas y la Red de Mujeres Electas, entre otras 
acciones. En cuanto a la vinculación con instituciones públicas y privadas, se resaltó el reconocimiento 
entregado al Instituto por la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción, la colaboración con el 
INE y la coordinación interinstitucional en materia de seguridad pública para el proceso electoral en curso. 
Por otra parte, en sesión del colegiado de Transparencia y Tecnologías de la Información se aprobó la 
edición del texto testimonial “La participación de las mujeres indígenas en la política y en la comunidad: 
voces, desafíos y perspectivas”. También se presentó un informe sobre la implementación y operación del 
Sistema “Candidatas y Candidatos, conóceles”, y la aplicación informática para el sorteo de espacios de uso 
común. Con relación a las actividades en materia de inclusión, se presentó el “Discriminómetro”, que 
visibiliza grupos de interés y conductas discriminatorias para su erradicación, y se destacó la realización de 
pláticas en universidades para fomentar el voto de las juventudes. Acerca de los Diálogos entre Candidaturas 
a Presidencias Municipales 2024, se informó el avance en la organización y difusión del proyecto. Además, se 
presentó el cronograma de trabajo respectivo.  En sesión del colegiado de Educación Cívica y Participación 
se reportó la realización de 239 actividades con la asistencia de más de 23 mil personas. Asimismo, se rindió 
un informe sobre difusión y solicitudes de acreditación, derivado de la convocatoria para observación 
electoral. Respecto de la formación del funcionariado y evaluación del proceso electoral en desarrollo, se 
presentaron avances en la ejecución del programa de formación dirigido a integrantes de los 27 Consejos 
Distritales y Municipales, así como a personal del Instituto. En su oportunidad, el colegiado de Organización 
Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos aprobó la edición del texto “Memoria Gráfica del Proceso 
Electoral Local 2023-2024”. Además, compartió avances en la producción del material y la documentación 
electoral sin emblemas, el programa estatal de distribución y la acreditación de cuentas bancarias de los 
partidos políticos para la recepción de financiamiento para actividades electorales y de campaña. Las 
comisiones unidas de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Educación 
Cívica y Participación, aprobaron los materiales de capacitación que diseñó y elaboró la Dirección Ejecutiva 
de Educación Cívica y Participación, respecto de las sesiones especiales de cómputos de los Consejos 
Distritales y Municipales en el Proceso Electoral Local 2023-2024. En las sesiones se contó con la 
participación de la consejera presidenta del Instituto, las consejerías electorales del Consejo General, las 
secretarías técnicas de los órganos colegiados, integrantes del funcionariado del IEEQ y representantes de 
los partidos políticos. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/el-ieeq-informa-avances-en-actividades-de-organizacion-electoral/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
VOTARÁN 170 PERSONAS EN PRISIÓN PREVENTIVA 
El INE determinó como procedentes 170 solicitudes de inscripción en la lista nominal para el voto de las 
personas en prisión preventiva. El órgano electoral dijo que en coordinación con la CESPQ durante enero del 
año en curso se procedió a realizar una primera verificación en la base de datos del Padrón Electoral 
Nacional, de los 216 registros de personas que inicialmente tuvieron interés en participar. (EUQ 3) 
 
CUANDO PASE LA VEDA ELECTORAL, HABRÁ MÁS DE 140 MDP EN PROGRAMA A MUJERES 
Para el último trimestre del año se tienen poco más de 140 mdp para el programa de apoyo social a través de 
tarjetas, toda vez que por la veda electoral quedó detenido y, a su vez, la entrega de los mil 500 pesos 
bimestrales a lo largo de un año para mujeres informó la titular de la SEDESOQ, Diana Pérez. Aseguró que no 
hubo inconvenientes en la entrega adelantada de los apoyos económicos en los diferentes municipios, los 
cuales se otorgan con el propósito de contribuir a la economía de las mujeres. (AD 3) 
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LA “AGENDA AZUL” NO TIENE COLORES 
Ni Morena ni Movimiento Ciudadano han atendido el llamado de la “Agenda Azul”, señaló Katia Reséndiz, 
presidenta del Consejo Consultivo del Agua en Querétaro. La presidenta aseguró que en su momento se les 
extendió la invitación a todos los partidos políticos, a través de sus dirigencias estatales, para que convoquen 
a sus candidatos para conocer y participar en el proyecto. (NQS 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SANTIAGO NIETO CONGELÓ CUENTAS DEL CRIMEN ORGANIZADO Y VIENE A ESPANTARSE AL TEPE: 
ZAPATA 
El vocero del Comité Estatal del PAN, Antonio Zapata, invitó al candidato por el senado de Morena, Santiago 
Nieto, a presentar las denuncias correspondientes por los presuntos cargos de extorsión en El Tepetate, esto 
luego de que, en recientes días, Nieto mencionara que el PAN había extorsionado a habitantes de la zona. (DQ 
8) 
 
INSISTE PAN EN IMPUGNACIÓN DE SANTIAGO NIETO 
La impugnación de la candidatura de Santiago Nieto no se debió al miedo,  aseguró Antonio Zapata, vocero 
del PAN. Y es que el candidato de Morena para el senado había señalado que la impugnación se debía al 
miedo de los aspirantes del PAN. En ese sentido, aseguró que se trató de un acto de legalidad, pues, agregó, 
no cuenta con los requisitos para competir en las elecciones. (Rotativo) 
 
LOS PANISTAS LE DAN MUCHA IMPORTANCIA A SANTIAGO NIETO 
El vocero del Partido Acción Nacional, Antonio Zapata, consideró que a Santiago Nieto no hay que darle 
mayor importancia a lo que dice esto debido a los constantes señalamientos que hace por presuntamente ser 
víctimas de ataques, cómo también el atacar a Acción Nacional; bajo esa lógica hizo el llamado a tener un 
panismo enfocado en el proceso de campaña y no caer en ese juego. (NQS 3) 
 
LEONOR MEJÍA Y GERARDO ÁNGELES VAN DE “PLURIS” 
Leonor Mejía y Gerardo Ángeles serán parte de la lista de candidatos plurinominales del PAN a nivel local. 
Esto lo adelantó la propia Mejía, presidenta estatal del PAN y quien aclaró que el orden de la lista no ha sido 
aprobado por la Comisión Permanente a nivel nacional. (AD 12) 
 
PAN INTEGRARÁ CINCO CANDIDATURAS COMUNES 
El PAN ya envió la lista de candidaturas para las diputaciones locales y presidencias municipales al CEN del 
blanquiazul, en las que se integraron como candidaturas comunes las alcaldías de Amealco de Bonfil, 
Querétaro, Colón, Jalpan de Serra y Huimilpan. Leonor Mejía, presidenta del PAN, recordó que el jueves 
pasado hubo sesión del consejo estatal y de la Comisión Permanente estatal en la que se definió la entrega de 
las listas para que la Comisión Permanente Nacional las apruebe. (DQ 7) 
 
PAN VA SOLO EN SAN JUAN, CORREGIDORA Y EL MARQUÉS 
Leonor Mejía, presidenta estatal del Partido Acción Nacional, mencionó que, aunque hay posibilidad de tener 
cambios, ya se tienen casi definidas las candidaturas a este proceso electoral; con ello adelantó que irán 
solos en las alcaldías de San Juan del Río, El Marqués y Corregidora. (NQS 3) 
 
LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES PIDEN SEGURIDAD 
“El tema de la seguridad en las carreteras federales no se está atendiendo”, afirmaron desde San Juan del Río 
los candidatos al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía y Agustín 
Dorantes, al reunirse con representantes de asociaciones de transportistas. Señalaron que los transportistas 
del estado, en cualquiera de sus variantes, necesitan y merecen contar con condiciones de seguridad como 
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cualquier otro ciudadano, “porque actualmente el Gobierno federal no se las está brindando”, dijeron. 
(ADSJR 15) 
 
VAMOS A EXIGIRLE AL GOBIERNO FEDERAL QUE ASUMA SU RESPONSABILIDAD DE SEGURIDAD EN 
CARRETERAS: LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES 
Se reúnen con líderes y representantes de Asociaciones de Transportistas en Querétaro. “El tema de la 
seguridad en las carreteras federales no se está atendiendo”, afirmaron desde San Juan del Río los 
candidatos al senado por la Coalición “Fuerza y Corazón por México”, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, al 
reunirse con representantes de Asociaciones de Transportistas. (NQS 2) 
 
PROPONE ROBERTO SOSA REGRESAR EL RÉGIMEN DE REPECOS 
El candidato a diputado federal por Querétaro del 4° Distrito, de la coalición Fuerza y Corazón por México, se 
reunió con vecinos de Milenio III para exponer sus propuestas y proyecto legislativo. Durante el encuentro 
con los vecinos, explicó que el eje de su propuesta estará enfocado principalmente en seguridad, educación y 
salud, no obstante, dijo que son diferentes rubros los que se estarán trabajando a partir de la plataforma 
electoral de la coalición. (Poder Informativo) 
 
EL DEPORTE INCULCA VALORES QUE DAN ORDEN A LA SOCIEDAD: FELIFER MACÍAS 
Felifer Macías enfatizó la importancia del deporte como medio para recuperar el tejido social y construir una 
sociedad mejor, al participar en un evento en la Unidad Deportiva “La Purísima” en Hércules, invitado por el 
ex portero Adolfo Ríos. Destacó que el deporte inculca valores y principios fundamentales para el orden y 
una sociedad óptima. (N 1) 
 
PRI 
 
SALIDA DE PRIISTAS ES NORMAL: OSPITAL 
El diputado local del PRI, Paul Ospital, expresó que las salidas de algunos priistas son normales en cada 
jornada electoral, aunque lamentó la salida de Jorge Cevallos, a quien consideraba una figura importante del 
partido. (AD 12) 
 
ABIGAÍL ARREDONDO OSTENTA UNA PLURI Y CRITICA A QUIENES BUSCAN ESPACIOS 
La dirigente estatal del PRI debe tener claro que es su responsabilidad trabajar para fortalecer al partido y 
lograr acuerdos, sentenció la diputada local, Graciela Juárez, al lamentar la renuncia de Jorge Cevallos. 
Destacó, es indispensable, que se fortalezca la comunicación y el diálogo al interior del partido para lograr 
consensos y evitar, con ella, una desbandada mayor de militantes, pues no se puede considerar "normal" que 
perfiles que consideró importantes dejen las filas del PRI. (NQS 5) 
 
MC 
 
CONFLICTOS INTERNOS EN PARTIDOS GENERAN MÁS DESINTERÉS DE LA GENTE EN LA POLÍTICA 
Las guerras internas que se tienen en los partidos políticos, más allá de alentar la participación de la 
ciudadanía, podrían generar desánimo y falta de interés en el proceso electoral, consideró el dirigente en 
Querétaro de Movimiento Ciudadano, César Cadena. (NQS 5) 
 
MOVILIDAD Y SEGURIDAD, NECESIDADES URGENTES 
Una movilidad efectiva y una auténtica atención en el tema de la seguridad son necesidades sentidas y 
urgentes de los habitantes del distrito III, así lo dio a conocer durante un recorrido por la colonia Satélite, la 
candidata del partido Movimiento Ciudadano a la Diputación Federal, Verónica Martínez. (NQS 6) 
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PVEM 
 
ASTUDILLO PROMETE SOLUCIONES DURANTE VISITA A LA LLAVE EN SAN JUAN DEL RÍO 
El candidato al II distrito federal por la Coalición “Sigamos Haciendo Historia”, conformada por Morena, PT y 
el Partido Verde, Ricardo Astudillo, se reunió con residentes del municipio de San Juan del Río, en la 
comunidad de La Llave. Durante este encuentro, Astudillo Suárez escuchó las necesidades de la comunidad, 
destacando entre ellas la problemática del agua. (Rotativo) 
 
MORENA 
 
CHEMA TAPIA: ¿LA ESPERANZA DE MORENA? 
Parece ser que José María “Chema” Tapia regresará a ser el candidato único de la alianza entre Morena, el 
Partido Verde y el PT; esto todavía tomó mucha más relevancia luego de que la dirigente estatal de Morena, 
Rufina Benítez, confirmará esa pequeña esperanza de que Chema Tapia sea el candidato de Morena. Ricardo 
Astudillo, dirigente estatal del Partido Verde, señaló que el Comité Nacional de Morena será quien tome la 
decisión de quién será el candidato de Morena en Querétaro; esta decisión será tomada el próximo 7 de abril, 
una semana antes del inicio de las campañas de las alcaldías. (Códice Informativo) 
 
MORENA NO DESCARTA A CHEMA TAPIA COMO CANDIDATO 
Chema Tapia no ha sido descartado del proceso interno de Morena y aún tiene posibilidades de ser el 
abanderado de ese partido, a pesar de haberse roto la alianza con el PVEM, confirmó Rufina Benítez, 
presidenta estatal del partido guinda. Las negociaciones entre las dos formaciones con el PT están 
llevándose a nivel nacional, por lo que, explicó, aún se tiene hasta antes del 4 de abril para definir a quienes 
se inscribirán como candidatos de los partidos que apoyan la llamada Cuarta Transformación. (EUQ 1 y 4) 
 
PT 
 
CARLOS RENTERÍA SE COMPROMETE CON INICIATIVAS DEL AGUA 
El candidato al senado por el PT, Carlos Rentería, firmó su compromiso para impulsar una agenda del agua 
en caso de ganar las elecciones; acto que atestiguó la presidenta del Consejo Consultivo de Agua de 
Querétaro, Katia Reséndiz. Reconoció la necesidad de modificar la Ley Nacional de Agua, descarta impulsar 
iniciativas que pretendan privatizar el agua. Destacó que su visión es impulsar proyectos de suministro de 
agua potable, aplicando solo inversión pública para que todos los hogares cuenten con el líquido. (Fórmula 
Noticias) 
 
EX PANISTA BUSCA EL DISTRITO IV FEDERAL POR EL PT 
Pedro Carrasco es el candidato del Partido del Trabajo a una diputación federal por el distrito IV, reconoció 
que viene del Partido Acción Nacional, ahora se medirá por este territorio ante Roberto Sosa Pichardo, ex 
edil del municipio de Corregidora; esta zona recordar que abarca gran parte de esa demarcación y una 
fracción de la capital queretana; por lo menos la mayor parte del territorio ya es conocido el alcalde con 
licencia. (NQS 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARMAN DEFRAUDADOS, DENUNCIA COLECTIVA 
Echan caso de queretanos a Jalisco y Ciudad de México; se han acercado 300 personas. 
 
N: DESAFÍOS GLOBALES 
Primera Sesión Ejecutiva de la Asamblea de la ONU-Hábitat Bureaux Meeting 2024.  
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AD: EXHORTAN A ABRIR JUSTICIA A LA SOCIEDAD 
Durante el primer foro regional del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, 
autoridades judiciales reconocen descrédito de impartidores de justicia.  
 
EUQ: LIDERA ENTIDAD EN ATRACCIÓN DE INVERSIONES: ECONOMÍA 
La secretaría federal detalla que en lo que va del año se han anunciado más de 5 mil 699 mdd para 
Querétaro; además, la generación de 2 mil empleos.  
 
PA: AJUSTAN PARTIDOS LISTADO 
Leonor y Ángeles pluris por el PAN / Morena a principios de abril, dice Rufina. 
 
CQRO: GOLEAN Y VAN A LA FINAL 
La Selección Mexicana derrotó a su similar de Panamá en las semifinales de la Liga de Naciones, duelo en el 
que Julián Quiñones anotó su primer tanto con el cuadro azteca.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
PARTICIPA KURI EN LA REUNIÓN ONU-HÁBITAT 
Como parte del trabajo realizado para discutir y analizar las actividades relacionadas con el hábitat urbano y 
el desarrollo sostenible, el gobernador Mauricio Kuri, asistió como invitado en la reunión llevada a cabo en la 
Ciudad de México. Esto es luego de que Querétaro será sede en octubre de la celebración del Día Mundial del 
Hábitat, por lo que se realizaron actividades a fin de impulsar la cooperación internacional y el trabajo 
conjunto entre las instancias que habrán de participar en dicho evento. (DQ 6) 
 
DESTACA CARLOS ALCARAZ AVANCES PARA LA INCORPORACIÓN DEL TRANSPORTE SUBURBANO CON 
EL SISTEMA QROBÚS 
Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB, indicó que ya ha habido avances con los concesionarios suburbanos para 
integrar un solo sistema de transporte con QroBús. Sin embargo, aclaró que todavía no se tiene una fecha 
para la incorporación de ambos sistemas, pero es la Secretaría de Gobierno quien coordina los trabajos. (N 
4) 
 
LLAMAN A UTILIZAR LOS PASOS PEATONALES 
Con la intención de evitar accidentes, el gobierno del estado hizo un llamado a los usuarios del sistema de 
transporte público de pasajeros para que al cruzar el Paseo Cinco de Febrero tomen en cuenta los pasos 
peatonales y los puentes. Al estar abiertos ya los carriles confinados en ambos sentidos, piden a la gente que 
los traslados entre las estaciones y sus destinos se hagan en pasos peatonales o al utilizar los puentes. (DQ 6) 
 
LIDERA ESTADO EN NÚMERO DE INVERSIONES ANUNCIADAS 
En lo que va del año, Querétaro es el estado con más inversiones anunciadas en el país, dio a conocer la 
Secretaría de Economía del gobierno de México. En total son más de cinco mil 699 mdd anunciados para el 
estado y casi dos mil empleos, que están impulsados por inversiones como la que este año reveló Amazon en 
materia de data centers (...) (EUQ 13) 
 
SALEN DE VACACIONES 367 MIL 213 ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN BÁSICA EN QUERÉTARO: USEBEQ 
La USEBEQ, informa que, de acuerdo con el calendario oficial de la SEP, este viernes 22 marzo es el último 
día de clases para 367 mil 213 alumnas y alumnos de dos mil 111 escuelas públicas de educación básica, 
quienes disfrutarán del periodo vacacional hasta el viernes 5 de abril, retornando a sus labores el lunes 8. 
(DQ 5) 
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CONMEMORAN NATALICIO DE BENITO JUÁREZ 
En conmemoración del 218 aniversario del natalicio de Benito Juárez García, se realizó una guardia de honor 
en la explanada del Cerro de las Campanas, con la participación de alumnos de la Escuela Secundaria General 
número 1. (AD 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO EN QRO 
Es urgente que antes de que termine la LX Legislatura, los diputados que forman parte del congreso Local 
aprueben la iniciativa de la Ley de Identidad de Género que se ingresó el año pasado, a fin de evitar más 
actos de discriminación en contra de la comunidad trans de la entidad, afirmó el presidente de LGBT+ Rights 
Querétaro, Ibrahim Prado. (ESSJR 4) 
 

PODER JUDICIAL 
 
"QUERÉTARO ES EJEMPLO EN RESPETO AL ESTADO DE DERECHO" 
Querétaro es un ejemplo en el respeto al Estado de derecho, por ello se eligió la sede del primer Encuentro 
Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia señaló José Montalvo, consejero de la Judicatura Federal, 
quien agregó que estos foros buscan reflexionar sobre estos temas de la mano de la sociedad civil 
organizada. (EUQ 1 y 7) 
 
ABORDARÁN EN QUERÉTARO AGENDA DE SEGURIDAD Y JUSTICIA 
El estado es la primera sede de los foros regionales del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y 
Justicia, donde se abordarán 17 prácticas del sistema penal del sistema de justicia. Los especialistas 
aportarán experiencia en materia de litigio. “Se escucharán las voces de quienes definen el enfoque sistémico 
del medio alterno, de solución de problemas alternos, fiscales, inicio de procesos, defensores públicos, 
litigantes privados, juzgados de oralidad, o el sistema penitenciario”, informó el asesor. (AD 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
CONVERTIR LA ERA DIGITAL EN OPORTUNIDADES PARA QUERÉTARO: NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participó en la Cumbre de Ciudades Inteligentes & Expo 
Transformación Digital y Verde en Taiwán, donde destacó las oportunidades de la transformación digital y el 
uso de tecnología en políticas públicas. Sorprendió a los asistentes al hablar en chino mediante un video 
modificado con inteligencia artificial, compartiendo experiencias de innovación y tecnología en Querétaro. 
(Quadratín)  
MANTIENEN ACCIONES DE CAPACITACIÓN Y CONTENCIÓN PSICOLÓGICA PARA INSPECTORES 
El inspector del municipio de Querétaro que agredió a una artesana en el Centro Histórico fue dado de baja 
definitivamente como trabajador del municipio de Querétaro, informó el titular de la Secretaría de Gobierno, 
Martín Arango. (N 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ANUNCIA EL INFONAVIT PROMOCIONES PARA SOCIOS 
Para las próximas vacaciones de Semana Santa, la delegación del INFONAVIT anunció a sus usuarios que 
podrán acceder a promociones y descuentos en balnearios, parques de diversión, acuarios, entre otros 
negocios de servicios turísticos. Informó que cuenta con alternativas para los socios Infonavit, quienes 
podrán acceder a precios preferenciales en varios establecimientos. (EUQ 6) 
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VACUNA QUIVAX NO ES PRIORIDAD PARA LA UAQ, DICE LA RECTORA 
La UAQ bajo el liderazgo de la rectora Silvia Amaya, ha afirmado que el proyecto de la vacuna contra el covid-
19, Quivax, no es una prioridad en este momento para la máxima casa de estudios. Señaló que actualmente 
no hay recursos financieros para sostener este proyecto y que existen otras prioridades para la universidad. 
(Expreso Qro.) 
 
PREPARAN RELEVO DE DIRECTORES EN LA UAQ 
En la Sesión Ordinaria del Consejo Universitario de la UAQ, se acordó la creación de la Comisión Especial 
para la Elección de Directores de la Escuela de Bachilleres y las Facultades para el periodo 2024-2027. En 
este ámbito, se ha decidido que para esta Comisión Especial el grupo estará compuesto por ocho consejeros, 
siendo cuatro profesores y cuatro estudiantes representativos, con el objetivo de mejorar la eficiencia de la 
organización dentro de este mecanismo. (DQ 11) 
 
DDHQ DARÁ SEGUIMIENTO A DENUNCIA DE VIOLENCIA EN REGISTRO CIVIL 
El presidente de la DDHQ, Javier Rascado, aseveró que darán seguimiento al caso de Avil León, quien acusó 
haber sido víctima de violencia en el Registro Civil de Querétaro, al tratar de concluir su trámite de cambio 
de identidad. (CQRO 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / RARO  
Por Adán Olvera  
Una vez develada la fecha del lanzamiento de sus perfiles para enfrentar la elección del 2 de junio del 2024 y 
contando que será en la fecha límite del registro de personas, es fácil entender que no podrá existir 
inconformidades que provoquen impugnaciones o fugas importantes. Resulta que la dirigente de Morena en 
Querétaro, Rufina Benítez, afirmó que no está descartado que el candidato del partido Verde, Chema Tapia, 
también sea el candidato de Morena por el Municipio de Querétaro. Esto, luego de que Tapia, apoyado por la 
dirigencia del Partido Verde Ecologista de México, anunciara la separación local de la alianza con Morena y 
en ese momento se veía como un rompimiento local. Rufina Benítez volvió a insistir en que la decisión será 
por las encuestas internas, aunque confundiendo aún más señala que Paloma Arce es quien tiene más 
afinidad con Morena en Querétaro. Morena está calentando la elección porque estamos ante varias 
vertientes de este partido y no se sabe qué pasará con la decisión que tomen desde el centro, que es donde 
realmente se tomará esta. Los grupos y las corrientes hacen lo que sea necesario para despistar al adversario 
y esto es un verdadero desastre. De rebote. Hablando de sorpresas hay que prepararnos porque no sabemos 
dónde van a parar varios priistas que andan sueltos como por ejemplo Marco Antonio León Hernández, Jorge 
Cevallos, Héctor González, Sócrates Valdez y una larga lista de tricolores sin hueso visible; Santiago Nieto, ya 
le anda pidiendo por ejemplo a José Calzada que se baje del barco de la alianza Fuerza y Corazón por México 
y se vaya con él, cosa que remotamente pasará. /DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Imparcial. En respuesta a los cuestionamientos que pusieron en duda la legitimidad del trabajo del Consejo 
Consultivo del Agua, su titular, Katia Reséndiz, aseguró que el Consejo se conduce con imparcialidad. Por 
otro lado, varios políticos de izquierda se sintieron ofendidos, porque, según ellos, no fueron considerados 
en la llamada “Agenda Azul” que impulsa este organismo, pero sí se invitó a los candidatos panistas al 
Senado. Katia Reséndiz afirmó que su organismo solo busca promover las políticas públicas relacionadas con 
el cuidado del agua.  Candidatos, no. La delegada de la Cruz Roja Mexicana en San Juan del Río, Brenda 
Loredo, advirtió que no se recibirá a ningún candidato en la corporación, pues no se puede utilizar la imagen 
de esta institución para fines políticos. A pocas semanas de que arranquen las campañas locales, varios 
candidatos se han acercado para buscar el apoyo de la Cruz Roja. Al menos en este municipio, la corporación 
no tendrá incursión a favor ni en contra de ningún partido o candidato.  “Pluris”. Si bien la Comisión 
Permanente Nacional del PAN designará el orden y definirá los perfiles dé quienes formarán parte de las 
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listas de diputados plurinominales a nivel local, es casi seguro que la dirigente estatal blanquiazul, Leonor 
Mejía, y el hoy diputado local, Gerardo Ángeles, ocupen un lugar en la mencionada lista de plurinominales 
al Congreso de Querétaro. También es casi seguro que les alcanzará el porcentaje para formar parte de la 
próxima Legislatura. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Querétaro asiste a reunión conjunta de ONU Hábitat. Que, en el marco de las actividades por la 
celebración del Día Mundial del Hábitat, que se llevará a cabo en Querétaro el 7 de octubre de 2024, con el 
fin de impulsar la cooperación internacional y el trabajo conjunto para abordar los desafíos globales en 
políticas urbanas, vivienda adecuada y gestión de asentamientos humanos, el gobernador acudió como 
invitado a la primera reunión conjunta de las oficinas de los órganos rectores de ONU Hábitat, que se llevó a 
cabo en las instalaciones del Infonavit en la Ciudad de México. El Bureaux Meeting de la ONU Hábitat reúne a 
representantes de los distintos países miembros para discutir y coordinar las agendas y actividades 
relacionadas con el hábitat urbano y el desarrollo sostenible. En estas mesas, del 21 al 23 de marzo, 
participan autoridades de las Naciones Unidas encabezadas por el director ejecutivo interino del “Programa 
de la ONU para los asentamientos humanos”, Michal Mlynár. Inician vacaciones en educación básica. Que 
hoy, viernes 22 de marzo, es el último día de clases para 367 mil 213 alumnos de 2 mil 111 escuelas públicas 
de educación básica, quienes disfrutarán del periodo vacacional hasta el viernes 5 de abril y regresarán a sus 
labores el lunes 8. La Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro informó que, 
con base en el calendario oficial de la Secretaría de Educación Pública, harán una pausa en sus actividades 
escolares 56 mil 460 niños de preescolar, 208 mil 238 alumnos de primaria y 100 mil 154 jóvenes de 
secundaria en sus tres modalidades: general, técnica y telesecundaria. Igualmente, harán 13 mil 836 
maestros: 2 mil 142 de educación preescolar; 6 mil 801 de primaria y 4 mil 597 de secundaria, quienes 
inicien su periodo vacacional. En el estado serán 616 preescolares, mil 91 primarias y 375 secundarias 
públicas en donde habrá un descanso de las actividades por las vacaciones de Semana Santa. Conforman 
DistritoQro. Que, con el fin de crear un corredor universitario para impulsar la investigación, la innovación. 
y el emprendimiento, la Universidad Autónoma de Querétaro, el Tecnológico de Monterrey, campus 
Querétaro y el Tecnológico Nacional de México se unieron para conformar lo que será DistritoQro. Se trata 
de un proyecto que conectará a estas tres instituciones y reunirá en él a investigadores, docentes y 
estudiantes. ¡Bien por la iniciativa!... ¡Aunque en estos tiempos de la 4T no faltará quien considere esto como 
producto de la “ciencia neoliberal”!. (CPODIGO QRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Adolfo Ríos participa en la campaña de Felifer. Quién ya está muy activo en equipo de trabajo del 
precandidato del PAN-PRI-PRD a la alcaldía capitalina, "Fellifer" Macias, nos cuentan, es el exfutbolista 
profesional Adolfo Ríos, quien hace seis años, nos recuerdan, buscaba también la presidencia municipal de 
Querétaro, pero bajo el cobijo del movimiento de Morena y sus partidas aliadas. Ahora, el llamado "arquero 
de Cristo", quien también es un popular comentarista, nos refieren que no milita en el PAN, pero se le ve 
lejos del partido guinda y cercano a gobernador Mauricio Kuri y a sus candidatos del blanquiazul. Arce 
advierte que ya hay una crisis interna en Morena. Donde ya hay una rebelión a la vista de todos es en 
Morena. Paloma Arce, aspirante a la alcaldía de Querétaro, nos cuentan, pidió ayer a la militancia de este 
partido que se sume para exigir a la dirigencia nacional de Mario Delgado que ya designen a quienes 
ocuparán las 18 candidaturas a las presidencias municipales, principalmente la de la capital queretana. Es 
inaceptable, subrayó, que se sigan postergando las designaciones, debido a que se están generando 
conflictos en el proceso interno. Puntualizó que la falta de los nombramientos es un claro mensaje de que se 
está preparando para que la designación favorezca a una persona que no es militante de este instituto 
política. (EUQ 2) 
 
POR UN MÉXICO SIN SED 
Por Agustín Dorantes 
Hay pocas cosas más urgentes para México que construir una política nacional que permita garantizar el 
derecho al agua de todas y todos los mexicanos Actualmente, carecemos de políticas ecológicas visibles que 
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garanticen un futuro con agua, que promuevan el cuidado de nuestros recursos naturales y que fomenten el 
uso de energías limpias para mover al país. Nos estamos quedando muy atrás del resto del mundo. El cambio 
climático es ya una realidad que está dando sequías, altas temperaturas y alteraciones en la frecuencia e 
intensidad de las precipitaciones. La realidad no se puede detener por decreto, es tiempo de actuar para 
defender el futuro de la niñez y juventud mexicanas. El artículo 4 de nuestra Constitución Política consagra 
el Derecho Humano al Agua. Sin embargo, el Congreso de la Unión lleva más de 10 años sin expedir la Ley 
General de Aguas, que debería dar el marco normativo para hacer realidad este derecho. Vivimos la peor 
crisis hídrica en la historia de México. Necesitamos invertir para mantener y actualizar la infraestructura 
hidráulica en estados y municipios, y para generar nuevas ideas en el manejo, aprovechamiento, tratamiento 
y reúso de este vital líquido. Es urgente construir un plan nacional que se ponga de inmediato en acción para 
resolver el problema del agua a corto plazo, y que establezca políticas públicas y normas con una visión de 
largo alcance, para su equitativa distribución y uso sustentable en las próximas décadas. El futuro ya nos 
alcanzó. El cambio climático dejó de ser un reto lejano y se ha vuelto ya una realidad que estamos 
padeciendo, Necesitamos avanzar con el resto del mundo, explorando nuevos paradigmas, como la economía 
circular del agua y las energías limpias. Cuidar nuestra tierra, nuestra agua y nuestros recursos naturales es 
velar por las familias de México. Tenemos que hacer un gran acuerdo nacional que sea responsable y con una 
visión sustentable en el manejo del agua. Tenemos que aprender a satisfacer nuestras necesidades 
presentes, sin devorar las oportunidades de las generaciones futuras. El compromiso es el desarrollo con 
responsabilidad. Crecimiento con sustentabilidad. El compromiso es cuidar que México sea una nación sin 
sed. (EUQ 2) 
 
LA SEQUÍA EN MÉXICO Y EN QUERÉTARO (I) 
México está padeciendo una de las peores sequías de los últimos años y Querétaro es una de las entidades 
más gravemente afectadas, las presas de las zonas áridas y semiáridas están prácticamente vacías, por lo 
cual las fuentes superficiales disponibles para el abastecimiento del líquido vital están muy restringidas y las 
subterráneas corresponden a acuíferos sobreexplotados, en la mayoría de los casos. Las afectaciones se 
tienen en el sector agropecuario y en la atención de las necesidades fundamentales de la población. 
Asimismo, como consecuencia adicional, ante la carencia de producción agrícola, los alimentos básicos 
escasearán y se encarece; la sequía, inevitablemente, impacta en lo económico y en varios ámbitos. Esta 
nueva serie de artículos, que inicia, pone atención principal al caso de la Ciudad de México y a la Zona 
Metropolitana de Querétaro, lo que sin duda ocurre en otras ciudades del país. La Ciudad de México se ha 
abastecido de agua subterránea desde el siglo pasado, de manera principal, así como también de agua 
proveniente del Sistema Cutzamala. Una de las consecuencias de la extracción de agua de los acuíferos en la 
Cd. de México ha sido el fenómeno de la subsidencia (hundimiento) en el Valle, lo cual ha afectado la 
infraestructura urbana, la hidrología de superficie y obviamente la subterránea misma. Ante la sequía que ha 
afectado el Sistema Cutzamala que normalmente contribuye con aguas superficiales (ahora reducidas), las 
autoridades de la Cd. de México han aumentado el bombeo de sus aguas subterráneas, han decidido la 
rehabilitación de pozos y también la están extrayendo a mayor profundidad, lo que conlleva el riesgo de 
menor calidad del agua extraída y mayor hundimiento del Valle subsidencia. El gobierno de la Cd. de México 
no ha logrado atender la demanda de agua de la población y existen serias dificultades de abasto, La 
explotación actual del acuífero es del orden de 25 m3/h. En la ZMQ la situación también resulta difícil, 
porque sus fuentes de suministro del líquido vital para la población son el bombeo de su agua subterránea y 
la contribución del Acueducto II, con agua que proviene de Zimapán. El crecimiento de la ZMQ y de aumento 
de población, han superado la capacidad de respuesta para contar con la infraestructura necesaria. 
Acueducto Il, ha sido de gran utilidad, pero no suficiente, al incorporar el caudal proveniente de Zimapán se 
logró atemperar el bombeo de aguas subterráneas y se intentó frenar el continuo abatimiento del acuífero, el 
cual causa la subsidencia que también ha afectado al Valle de la Ciudad de Querétaro provocando, además 
del asentamiento del suelo, fallas por subsidencia que dañan la infraestructura y modifican la hidrología 
tanto la subterránea como la superficial. Recientemente, el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, reconoció 
que se habían tenido que rehabilitar pozos y que el abatimiento del acuífero seguía creciendo. Es sabido que 
el gobierno de Querétaro ha estado realizando gestiones con el gobierno federal, desde hace varios años, 
para incorporar más agua а la ZMQ, uno de los proyectos anunciados se refiere al sistema "Batán". (EUQ 9)  
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EMPRESARIAS Y GUÍAS EN LOS NEGOCIOS 
Por Mario Antonio Morales 
El quiebre en la salud familiar, recuerda que fue como una "cubetada de agua fría": a su rol de madre, había 
que sumar pronto ese emprendimiento que abonará a la economía en el hogar. Lorena Bouchez recuerda 
perfectamente cómo se abrió esa puerta que significó, al paso de los años, su empoderamiento profesional y 
empresarial. Desde Querétaro, se dedica a la renta de predios funcionales para producciones y eventos 
Mamá de tres pequeños, admite que no requirió de inversión para abrir su negocio y sí de "moverte, de 
echarle ganas". A los 15 días de iniciado, ya lograba su primer alquiler a una locación, se paga muy bien, y 
hoy contabiliza 300 propiedades cuyos dueños le han confiado el alquiler para bodas, videograbaciones y 
campañas publicitarias. Bouchez de Tapia reveló que, de cada 10 mujeres, ocho son cabeza de familia y se 
desempeñan no necesariamente como profesionistas. "Es un deber abrir más puertas a esta vocación 
femenina e impulsar, en una agenda nacional, su empoderamiento". En Querétaro, media docena de 
colectivos feministas decidieron unirse para acompañar un proyecto que abarque ese desarrollo no sólo 
económico, sino social y político. La transformación del país no podrá ser sin la visión y el que hacer de las 
mujeres, dijeron, en una apuesta que afirman, será de largo aliento. ¿Quién se preocupa por las mujeres del 
campo, por las mujeres dedicadas al hogar, por las trabajadoras y emprendedoras? No dudaron en 
acrecentar unidad para visibilizar los problemas que enfrentan y poner en primer plano sus realidades y 
necesidades. Lorena, esposa del candidato a la alcaldía de Querétaro, José María Tapia, apuntó que por vez 
primera se tiene una candidata a la Presidencia -Claudia Sheinbaum- con una agenda específica y prioritaria 
que garantice autonomía económica, acceso a la educación y salud integral Por cierto, Lorena Bouchez se da 
tiempo para estar al lado de su hija Moni, integrante de la selección que representará a Querétaro en la 
Olimpiada de Matemáticas: y también, de comprometerse con la adopción y protección de perritos en 
abandono. Una dama, pues, todoterreno. Enorme sorpresa me llevé al conocer un nuevo libro en franquicias, 
cuya autora aclara de entrada, "más que una lectura en términos de negocios busca inspirar a todas y todos 
los emprendedores". Y es que Mónica Olivia González Tamez, una dama regia, relata cómo logró con su maka 
OH Express, en el competido giro de la belleza, crecer, basta el centro del país, llevar su modelo a otro nivel y 
hoy ser una franquicia que no cesa en su innovación. Madre de familia ejemplar, impecable en su conducción 
empresarial, Mónica ha conseguido despertar el interés de los lectores, tanto, que su libro. Una franquicia 
guiada por Dios logró ya el primer lugar de ventas en Amazon. Será sin duda personaje central de foros como 
Expo Franquicia T, pues además tendrá la localía como empresaria de Monterrey que es, y que debemos 
seguir, pues logró la guía del Todopoderoso y en los negocios, mire que cuenta Felicidades. (EUQ 13) 
 
FUEGO AMIGO  
Inició la fiesta de los pianos en plazas y andadores del Centro Histórico. Estos pianos, intervenidos por 
pintores queretanos, sí se pueden tocar, sin ninguna restricción. Promueven la Secretaría de Cultura del 
ayuntamiento capitalino y el Festival Siguientescena dirigido por René Venegas. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Definen priistas para la capital. La Comisión Política Permanente del PRI estatal definió a sus candidatos a 
regidores para la fórmula del Ayuntamiento encabezada por el panista Felifer Macías.  Irán Gaby Monjaraz,  
Maribel Luna e Iván Pérez  “Pachón” en la representación proporcional. Los tres identificados con Abigail 
Arredondo y Pepe Calzada, dejando muchos inconformes. Sí di. Agua revuelta no puede ser devuelta. (PA) 
 
TABLERO  
Por Sergio A Venegas Alarcón 
En memoria de Colosio. Aún no nacían 40 millones de los mexicanos. Dos candidatos protestaron ante 
Ortiz Arana. Para ti ya no habrá familia: Juramento Yaqui. Y Luis Donaldito solicita liberar a Mario Aburto. De 
memoria. Para los jóvenes, como dice Ya Sabes Quién. Porque más de 40 millones de mexicanos no habían 
nacido cuando fue asesinado Luis Donaldo Colosio en un arrabal de Tijuana. ¿En dónde estabas el 23 de 
marzo de 1994?. Esta es la pregunta que se hacen muchos de mi generación al rememorar la tragedia de 
Lomas Taurinas, cuando una o varias balas cambiaron el rumbo de este país y el destino de un pueblo. Su 
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servidor se enteró por la radio en las oficinas de la Procuraduría Federal del Medio Ambiente, en la Ciudad 
de México. El entonces procurador Mariano Palacios Alcocer, mi amigo y jefe, estaba en Vancouver, Canadá, 
acompañando al secretario de Desarrollo Social, Carlos Rojas Gutiérrez (qepd), en la reunión ministerial del 
acuerdo paralelo al TLC en materia ambiental. Ahí el vocero de Sedesol, Oscar Ramírez Suárez, le pasó una 
tarjeta a Carlos Rojas a media reunión. El secretario, consternado, se la compartió a Mariano Palacios y él a la 
directora del Instituto Nacional de Ecología, Julia Carabias. Aquel trágico día de 1994, Carlos Rojas pidió a los 
ministros de Canadá y Estados Unidos suspender el encuentro para regresar de inmediato a México. 
Arribaron horas después al hangar presidencial del Aeropuerto Internacional y vieron, junto con el que esto 
escribe, la llegada del avión con los restos de Colosio. “El 94 cambió a México y nos supimos del todo 
vulnerables” nos dijo Palacios, con quien sólo medio año después presenciamos la ejecución de José 
Francisco Ruiz Massieu al salir de un desayuno en la CNOP, en las calles de Lafragua, pero esa es otra 
historia. Con Mariano conocimos a Colosio desde años antes, en 1991, cuando creó y presidió la fundación 
que hoy lleva el nombre del sonorense y luego en la Sedesol, con una serie de libros sobre la pobreza, que 
coordinamos y fueron editados por el Programa Nacional de Solidaridad en temas de salud, vivienda, 
derecho y otros. Y luego en aquellos desayunos del consejo consultivo, en casa de la familia Palacios, en 
donde lo mismo acudían el líder sindical de los telefonistas, Francisco Hernández Juárez, que el dueño de la 
empresa, Carlos Slim, así como intelectuales, políticos y rectores de universidades. Todos en torno “al 
proyecto”. Era evidente la candidatura de Luis Donaldo, rota en Lomas Taurinas, hace 30 años. Lo recordé al 
releer las declaraciones de su amigo y secretario particular Alfonso Durazo en contra de la versión oficial del 
asesino solitario, en la que nunca se creyó. Alfonso, ex secretario de Seguridad en el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, fue rescatado al inicio del sexenio del presidente Ernesto Zedillo como director 
general de comunicación social de Gobernación con Esteban Moctezuma (ahora embajador en Estados 
Unidos) en donde participé como encargado de medios de los estados. Hoy es gobernador de Sonora, por 
Morena, Alfonso Durazo tenía colgado en su oficina de Bucareli, junto con fotos de Colosio, sonorenses 
ambos, un cuadro con el juramento yaqui. “Para ti no habrá ya sol. Para ti no habrá ya muerte. Para ti no 
habrá ya dolor. Para ti no habrá ya calor. Ni sed, Ni hambre, Ni lluvia. Ni aire, Ni enfermedades. Ni familia. 
Nada podrá atemorizarte. todo ha concluido para ti. excepto una cosa. el cumplimiento del deber. en el 
puesto que se te. designe, ahí quedarás. por la defensa de tu nación. de tu puesto, de tu raza, de tus 
costumbres, de tu religión. ¿Juras cumplir con el mandato divino?. ¡SÍ!”. Esto era, sin lugar a duda, parte del 
código personal de Colosio, el hombre que -se pensaba- iba a cambiar a México y cumplió con el juramento 
yaqui. En Tijuana concluyó todo, sin que 30 años después sepamos todavía por qué. Y bueno, ya hasta su hijo, 
hoy candidato al Senado por otro partido pide que liberen a Mario Aburto. Donaldito. -Blancas y negras- La 
diferencia. Mario Aburto y sus defensores piden aplicar la pena de 30 años, máxima contemplada por ley 
estatal de Baja California, y liberarlo. El hijo del político asesinado, Luis Donaldo Colosio Riojas, alcalde con 
licencia de Monterrey y candidato naranja al Senado, solicita al presidente López Obrador liberarlo y este se 
niega. Si, la ley es la ley, pero en opinión de este escribidor lo de Colosio no es un asunto del fuero común. 
Fue un magnicidio que dañó a todo un país y bajo esa luz negra debe verse, aunque al joven Luis Donaldo y a 
su promotor Dante Delgado parecen interesarles más los votos. ¡Qué país! Decía mi compadre Ezequiel. -El 
Historietario- FOA. Venía de todo Fernando Ortiz Arana aquel miércoles 25 de febrero de 2004, cuando 
comimos en el Mesón de Puerto Chico, en la Ciudad de México, para hablar -aunque se negaba- del asesinato 
de Luis Donaldo Colosio, a menos de un mes de cumplirse el décimo aniversario de los hechos trágicos de 
Lomas Taurinas. Traía toda la mar detrás el ex dirigente nacional del PRI (único en tomar protesta a dos 
candidatos presidenciales: Colosio y Zedillo), varias veces aspirante a gobernador de Querétaro y 
protagonista de la sucesión, al señalársele como el posible sustituto. Para este columnista, entonces director 
de El Sol de México era necesario entrevistar a quien vivió de cerca esas las horas más oscuras del país. Así 
se lo hizo saber y pidió con la confianza de la amistad de los años verdes. -No quiero hablar del caso Colosio. 
Me han pedido la entrevista muchos periodistas, incluido Juan Francisco Ealy. Pasando esta fecha te hablo de 
las dos elecciones de Querétaro (1997 y 2003), me respondió la víspera por teléfono. Ealy, alegué, es el 
dueño de El Universal, yo nomás director de El Sol, pero con la diferencia de que yo soy tu amigo. -Comamos. 
Ahí te explico, mi Checooo. Y comimos y hablamos. De todo, de la Nueva Generación encabezada por Antonio 
Calzada Urquiza, de Mariano Palacios Alcocer, de sus hermanos Pepe y Virginia, de su hijo Mauricio, de 
Enrique Burgos, de Ignacio Loyola, de Paco Garrido, de Miguel y José Calzada, de José Manuel García, etc… 
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Pura queretanidad. Nada de lo nacional. Eludía el tema. 1994, Fernando, ¡Mil novecientos noventa y cuatro!. -
¿1994? Yo no podía ser candidato. Salinas, que lo decidiría, no me consideró. No era capaz para esa 
responsabilidad ni la busqué. A cualquiera que estuviera en mi lugar (la presidencia del PRI) lo hubieran 
mencionado. Era el cargo, no la persona y yo le debía el cargo a Salinas. Tiene razón Salinas, yo me descarté. 
No fui presionado. Me urgía descartarme. Se comentó que Colosio pensaba hacer cambios, le recuerdo. -Sí 
sabía que Colosio iba a hacer cambios en el equipo de campaña. No me consta que también en el partido. 
Nunca me lo dijo, contestó. Cuéntame del asesinato de Luis Donaldo. -Yo le debo todo a Salinas. No puedo 
hablar de eso. Un último intento. No para el periódico, para un libro, Fer. -¿Un libro? Tárdate, tárdate. Han 
pasado 20 años de aquél encuentro en El Puerto Chico y 30 del magnicidio, que se cumplirán mañana 
sábado, y no ha querido hablar del tema. Ni hablará. La política es así. -¡Jugada Final!- Naranjas. A Luis 
Donaldo Colosio Riojas que es capaz de pedir la liberación del asesino material de su padre para ganar votos, 
un politiquero ¡Jaque Mate!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Patean el bote. La decisión de Morena de extender hasta el mes de abril la revelación de los perfiles que 
contenderán en las elecciones locales. La medida tiene inconforme a diversos actores, entre ellos a Paloma 
Arce, quien emitió un mensaje donde habla de que ya se fragua la imposición de un externo. Alerta. Ante la 
llegada de la temporada de calor, el IMSS de Querétaro advirtió sobre la proliferación de animales 
ponzoñosos, por lo que pidieron extremar precauciones para evitar picaduras en los hogares, lo que no 
especificaron es si hay capacidad para atender. los posibles casos en las unidades médicas. Xóchitl Gálvez y 
Claudia Sheinbaum alistan un abordaje a la Ciudad de México. Nos cuentan que pronto se les verá con 
mucha frecuencia en la capital del país, porque la disputa por el voto está a todo lo que da y a ambas les 
interesa, por ellas y por su candidato, Santiago Taboada y su candidata, Clara Brugada. Leonardo Lomelí, 
rector de la UNAM, dijo que "ninguno está invitado, pero todos son bienvenidos y bienvenidas", al referirse a 
las candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, además de Jorge Álvarez Máynez. En las 
elecciones presidenciales y del gobierno de la CDMX del pasado ha habido aspirantes que pisan suelo puma 
... ¿Quién será la o el primero?. (P 2) 
 
DOBLE DISTINCIÓN A QUERÉTARO 
Por Andrés González 
A Querétaro le llegaron dos distinciones de golpe y porrazo. La primera, el haber sido seleccionado como el 
estado que inicie los Foros del Poder Judicial en materia de seguridad y justicia, lo cual ya es una distinción. 
Y ayer iniciaron aquí. Estos foros sirven para diseñar estrategias y acciones diversas en estos dos rubros 
justamente, seguridad y justicia. Serán, a lo largo de varios meses, 14 encuentros en diferentes estados del 
país en los que se creará un diagnóstico plural, sobre estos dos temas, según lo dio a conocer José Alfonso 
Montalvo Martínez, consejero de la Judicatura Federal. A ver ¿Y por qué fue seleccionado nuestro estado 
para iniciar estos foros? Por una razón muy sencilla, pero a la vez complicada. Fíjese usted bien: Por tener 
entre todos los estados del país, el índice más alto en Estado de derecho, otorgado precisamente por la 
World Justice Proyect. Aquí y a partir de ayer, se reúnen expertos de los diferentes niveles de gobierno, 
asociaciones, universidades públicas y privadas, expertos en tecnología digital, litigantes y barras de 
abogados que están compartiendo sus experiencias positivas en la materia. De ese tamaño es la importancia 
de este Foro. Y se realiza en Querétaro. La World Justice Proyect (WJP, por sus siglas de su nombre en inglés) 
es una organización internacional de la sociedad civil que declara tener la misión de trabajar por extender el 
imperio de la ley en el mundo. Fue fundada en el año de 2006 por William H. Neukom y tiene su sede central 
en Washington, D.C. Una de las sedes alternas se ubica en la Ciudad de México. La WJP funciona a través de 
tres programas: Investigación y becas, compromiso con la ley y que se instaure el índice de esta. Así, busca 
una mayor conciencia pública sobre la importancia fundacional del imperio de la ley, estimula reformas 
gubernamentales y desarrolla programas prácticos en determinadas comunidades. La WJP fue formada a 
iniciativa de la Asociación Norteamericana de Abogados y prácticamente se ha extendido a todos los países 
del mundo, entre ellos el nuestro. Los abogados queretanos que asisten seguramente tendrán varias 
experiencias que aportar, pero igualmente otras muchas que aprender y enriquecer lo que se tiene aquí en la 
materia. Este proyecto de justicia mundial tiene arranque en Querétaro, precisamente por los méritos 
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alcanzados en la aplicación de justicia. Habrá, pues, que aprovechar este singular foro. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Muy cierto. El deporte es sano, propicia la reunión familiar, el convivio, el retomar los espacios y también 
vivir saludablemente. Felifer y Adolfo Ríos se apoyan para lograrlo. (N 1) 
 
JUSTICIA CONTRA SÍ MISMA 
Ayer, en Querétaro, comenzaron los foros del Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, 
organizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En estos foros, más que emitir ponencias y teorías 
sobre el derecho, ojalá se exprese el estado actual de la justicia en México. Parte de la descomposición social 
que se vive en muchas zonas del país, tiene que ver con la falta de impartición de justicia que atañe ya no 
solo a los poderes ejecutivos que se encargan de la prevención y de la implementación de las políticas de 
seguridad, sino también a los impartidores de justicia. Incluso en temas de justicia cotidiana, hay poca 
eficiencia para la resolución de casos. Por ello, se vuelve indispensable aprovechar estos foros para abarcar 
esas problemáticas en las que la sociedad, los juristas con la interpretación de la ley y los legisladores 
atiendan las situaciones cotidianas y en verdad haya una justicia pronta y expedita. En este sentido, en 
nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre las impresiones de este inicio de los foros en 
los que autoridades plantean a modo de autocrítica qué errores en las sentencias han generado descrédito 
entre la ciudadanía. Ojalá que esta autocrítica, emitida entre autoridades judiciales estatales, se refleje en un 
plano nacional. Veremos cómo es el desarrollo de estos encuentros. (AD QRO 2) 
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